## Vor dem Gesetz sind alle ungleich

## Jahrestagung Illegalität zum EU-Migrationsregime

Berlin - Sie wollten weg aus Libyen. Für die Menschen aus der Subsahara war das Land im März 2011 zur doppelten Falle geworden: Die Verträge Italiens mit Gaddafi hatten ihnen den Weg nach Norden verschlossen; nun galten Afrikaner aus dem Süden auch den Aufständischen als verdächtig, weil sie in Gaddafis Hauptstadt gearbeitet hatten. Doch die Flucht der 72 Frauen, Männer, Kinder wurde eine Flucht in den Tod. Als ihr Boot 15 Tage später zurück an Libyens Küste getrieben wurde, lebten nur noch zehn.

Die Tragödie, die sich vom 26. März bis zum 10. April 2011, kurz nach Beginn der Nato-Luftschläge, zwischen Libyen und Süditalien abspielte, ist eine von vielen. Aber sie ist eine der wenigen gut dokumentierten. Die Niederländerin Tineke Strik, die jetzt in Berlin darüber berichtete, hat mit ihren Kollegen der Parlamentarischen Versammlung des Europarats im vergangenen Jahr alle verfügba-

## Nato, Hubschrauber, Fischer – keiner half den 72 Menschen

ren Informationen gesammelt, mit den Überlebenden in getrennten Interviews gesprochen und Militärs und Küstenwache befragt. Ergebnis: Es wäre ein Leichtes gewesen, die Flüchtlinge zu retten. Doch offensichtlich ließ man sie sehenden Auges sterben. Die italienische Küstenwache empfing ihren Notruf und leitete ihn weiter, ohne nachzuhaken. Ein Hubschrauber warf Lebensmittel ab und kam nie zurück. Schiffe unter Nato-Kommando und zwei Fischkutter kamen in unmittelbare Nähe. Man beobachtete und fotografierte das sichtlich überfüllte Boot sogar, doch niemand half.

Strik und ihre Kollegen stießen bei ihren Recherchen teils auf Schweigen in den Behörden, teils auf Ausflüchte. Sie beklagte jetzt auf der Berliner Jahrestagung des Katholischen Forums "Leben in der Illegalität" die Doppelmoral dahinter: "Man stelle sich ein Boot in vergleich-

barer Lage auf der Nordsee vor. Niemand hätte daran gezweifelt, dass es in Not ist."

Doppelstandards gelten aber auch für die Flüchtlinge, die solche Fluchtwege überleben und es nach Europa schaffen dies wurde in den folgenden Vorträgen und Diskussionen der Tagung klar, auf der es in diesem Jahr um die Folgen von Europas Migrationspolitik für irreguläre Migranten ging. Der Jurist Carsten Hörig von der Universität Halle-Wittenberg machte darauf aufmerksam, dass vor dem Gesetz nicht alle gleich seien. Wer etwa versuche, seine Abschiebung zu verhindern, indem er seine Papiere verschwinden lasse, mache sich strafbar. "Dass Widerstand gegen die Verwaltung ein Straftatbestand ist, das gibt es nur im Ausländerrecht." Auch die Einreise selbst zu kriminalisieren, sei in der EU nicht möglich. Das Aufnahmeland dürfe unerwünschte Einwanderer unter Umständen die Tür weisen; sie dafür bestrafen, dass sie gekommen sind, dürfe es nicht: "Nach europäischem Recht gibt es keine Illegalität des Aufenthalts mehr."

In der wirklichen Welt gibt es sie dennoch - das betonten Sachsen-Anhalts Ex-Innenminister Holger Hövelmann (SPD) und die Leiterin der Münchner Ausländerbehörde, Franziska Döbrich, die riet, Migranten in der Beratung lieber keine falschen Hoffnungen zu machen. "Wir wissen, das ist juristisch so, aber man weiß als Migrant nie, an wen man gerät." So müssen viele "Illegale" weiter in Angst vor Entdeckung und Strafen leben. Auch wenn ihre Lage kürzlich etwas erleichtert wurde -etwa der Schulbesuch ihrer Kinder. Manche, das berichteten mehrere Fachberaterinnen im Publikum, stellten nach zehn Jahren Deutschland fest, sie seien die schlimmsten ihres Lebens gewesen.

Schlimm sei das auch für Deutschland, sagte die SPD-Innenpolitikerin Daniela Kolbe. Einerseits versuche man, den demografischen Wandel zu bewältigen und ausländische Fachkräfte anzuwerben. Gleichzeitig lasse man die in Sackgassen laufen, die schon hier seien. "Ich habe den Eindruck, wir verhalten uns immer widersprüchlicher." Andrea Dernbach

## Zypo

Eine Krisensitzung ja

VON CHRISTOPHER ZIEDLER, BRÜSSEL

Aus einer Mitteilung vom Freitag hat sich bereits herauslesen lassen, dass am Sonntag auf Chefebene verhandelt werden sollte. Darin sagten EU-Kommissionschel José Manuel Barroso und Ratspräsident Herman Van Rompuy einen Trip nach Tokio ab, wo an diesem Montag der EU-Japan-Gipfel stattfinden sollte – wegen der Freihandelsgespräche kein unwichtiger Termin. Doch ein anderer war wichtiger "Die Bemühungen, um eine Lösung für Zyperns Finanzprobleme zu finden", schrieben Barroso und Van Rompuy, "verlanger unsere Anwesenheit in Brüssel."

Den Ablauf des Ultimatums der Europäischen Zentralbank an diesem Montag vor Augen versuchten die EU-Spitzen am Sonntag, den Zerfall der Währungsunior zu verhindern. Denn ohne Rettungspaket so die Drohung der EZB, würde die Notversorgung von zyprischen Banken mit Krediten am Dienstag beendet, was ziemlich sicher zum Staatsbankrott führen und Zypern zwingen würde, die Einheitswährung zu verlassen. "Die Gesamtsituation ist ausgesprochen ernst", , erklärte Österreichs Finanzministerin Maria Fekter.

Van Rompuy leitete dann nach Telefonaten unter anderem mit Kanzlerin Angela Merkel die Spitzenrunde, die voldem Treffen der Finanzminister an Abend "eine Lösung vorbereiten" sollte

Reichen droht vollständiger Verlust ihrer Einlagen Neben dem Belgie waren der niederlän dische Eurogruppen präsident Jeroei Dijsselbloem und die Chefs de "Troika"-Institutio nen versammelt EZB-Präsident Mario Draghi, Barross und Christine La

garde als Chefin des Internationaler Währungsfonds (IWF). Am Tisch saf auch Zyperns Präsident Nikos Anastasia des, den Van Rompuy erst unter vier Au gen gesprochen hatte. Aus Nikosia hief es, Anastasiades soll angesichts des star ken Drängens der EU-Führung von Rück trittsdruck gesprochen haben. Das staatliche zyprische Fernsehen (RIK) zitiert ihn mit den Worten: "Ich mache Euch ei